



DESBARATAN UNA
BANDA QUE USABA
UNIVERSITARIOS
PARA ENVÍOS
ILEGALES DE
DINERO AL
EXTERIOR
PÁG A 7







@eldiabolivia

Miércoles 29 de mayo 2024 · Santa Cruz de la Sierra · Año 36 . Núm. 12.005 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

EX PRESIDENTE

CARLOS MESA VE EN RIESGO LAS ELECCIONES DE 2025

El líder de Comunidad Ciudadana cree que todos los procesos electorales, incluyendo los comicios generales y la votación para renovar alcaldes y gobernadores de 2026 están en peligro por la dilación que impulsa el gobierno en la selección de las autoridades judiciales. Convoca a las fuerzas políticas a lograr un acuerdo para evitar este extremo. Propone realizar las primarias el próximo año. PÁG A 4



PÁGA 9

EL GOBIERNO SUSPENDE RESTRICCIONES PARA VENTA DE COMBUSTIBLE EN BIDONES



PÁGA 6

LA ALCALDÍA VUELVE A

DESISTIR DE APLICACIÓN

DE LAS FOTOMULTAS

www.eldía.com.bo

EDITORIAL

LA RUTA DEL DINERO

urante el mayor escándalo de corrupción que haya conocido la historia, el caso Watergate, que acabó con la presidencia de Richard Nixon, en 1974, se hizo famosa la frase "follow the money" (sigue el dinero), instrucción que les daba el informante a los periodistas del Washington Post que revelaron el mayor secreto de la Casa Blanca.

Los reporteros buscaron por todos lados, consultaron cientos de fuentes, revisaron archivos, hicieron decenas de entrevistas, pero no había cómo derribar la barrera de secretismo que habían tendido el gobierno y el partido republicano para proteger al primer mandatario, acusado de montar una red de espionaje en torno a su principal rival político.

"Garganta Profunda", el apodo que le pusieron al informante secreto y que resultó ser un agente del FBI, les dijo que sigan el rastro del dinero que había involucrado en un operativo de acecho al partido demócrata, que demandó no sólo el asalto al famoso edificio Watergate, sino también la puesta en marcha de un gigantesco plan de desprestigio, campañas de difamación y otras tretas que exigieron grandes sumas de dólares.

Haciendo un parangón entre la falta de dólares que agobia a los bolivianos y el episodio del que hablamos, habría que aplicar la misma fórmula para saber exactamente dónde van los dólares que ingresan al país, pues hasta el momento todos se acusan y nadie brinda -o no se atreve- a dar una explicación creíble.

No vamos a hacer ingenuos en pensar que en este periodo de crisis y ante la caída de los ingresos del gas, la gente del gobierno se ha transformado, se ha convertido y ha abandonado su principal motivación que consiste en saquear el país sin importarle el bienestar de los bolivianos. Ellos siguen el dinero y a los bolivianos nos toca seguirle los pasos para descubrir lo que realmente está ocurriendo con los dólares.

Haciendo números, lo que ingresa por la exportación alcanza para comprar la mayor parte del diésel y gasolina, pero no se explica por qué la escasez de combustible es constante y persistente, los trámites para conseguir la provisión son cada vez más engorrosos y los sectores que más lo necesitan, especialmente los transportistas y los agropecuarios tienen graves problemas para cumplir con sus actividades. El gobierno insiste en mantener el monopolio de la compra y venta de estos productos, un negocio de grandes volúmenes que se presta para la corrupción, los desvíos y muchas ventajas para quien lo maneja.

A Bolivia ingresan dólares por exportaciones, por remesas y también por narcotráfico, pero no se explica por qué los bancos los reparten a cuentagotas entre los importadores, los farmacéuticos y las empresas que necesitan de divisas para poder operar. Es verdad que pueden estar escaseando, pero no al extremo que estamos viendo.

Dólares hay, pero sólo en el mercado negro y no sería la primera vez que gente del gobierno hace negocios con las divisas. Alguien está acaparando los dólares y se está beneficiando con la diferencia de cambio.

Desde que llegó al poder, el MAS convirtió al estado en un mecanismo para hacer negocios personales. Es lo único que han hecho en 18 años y les tocó la mayor abundancia de dinero que se haya visto en Bolivia. No vamos a hacer ingenuos en pensar que en este periodo de crisis y ante la caída de los ingresos del gas, la gente del gobierno se ha transformado, se ha convertido y ha abandonado su principal motivación que consiste en saquear el país sin importarle el bienestar de los bolivianos. Ellos siguen el dinero y a los bolivianos nos toca seguirle los pasos para descubrir lo que realmente está ocurriendo con los dólares.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



EN MEMORIA de los cascos azules fallecidos. Este año, el Día Internacional del Personal de Paz de las Naciones Unidas rinde homenaje a los más de 4.000 cascos azules que han fallecido en su servicio para la paz.

BAJO EL PENOCO

Adiós a una luchadora

Unas horas antes de dejar este mundo, Susana Seleme publicó su último artículo en nuestro periódico, en el que llamaba a seguir luchando por recuperar la democracia en Bolivia y la necesidad de unidad para enfrentar el régimen actual y evitar la consolidación de un estado autoritario influenciado por intereses externos. Era todo lo que podía hacer con su salud disminuida desde hace algunos años, seguir escribiendo con la misma pasión y firmeza con la que siempre peleó contra los abusos del poder. Al lugar donde iba, los escenarios en los que estuvo presente, en los espacios de televisión que ocupó, siempre dejaba marcada su altísima convicción por esta democracia boliviana en estado de coma. Nunca tuvo reparos en denunciar los atropellos, en marchar a favor de los derechos pisoteados por el régimen y defender las causas nobles de la región y del país. Bolivia va a extrañar mucho esa voz suave, pero siempre sólida para estrellarse contra los falsos demócratas que intentan convertir al país en territorio de servidumbre.

DESTAQUE



Más libertad

El Gobierno determinó este martes reponer la venta de carburantes en bidones y sin horarios de restricción desde el lunes 3 de junio y habilitó las líneas 800106006 y de WhatsApp 72072300 para denunciar casos de especulación.

BOLÍTICA

EL EXPRESIDENTE **CARLOS** Mesa afirmó que el país requiere cambiar el actual modelo de Estado que, a su juicio, es "suicida" y ha tenido un "fracaso estrepitoso" por otro con una estructura institucional, democrática y que no base su economía en el extractivismo.

EL EXGOBERNANTE, que lidera Comunidad Ciudadana (CC), la principal fuerza

opositora del país, consideró que "hay futuro" para Bolivia y es posible tener "un país mejor", tras hacer una valoración negativa del contexto político y económico actual.

MESA CONSIDERÓ

que Bolivia vive una "crisis terminal del modelo político" que el gubernamental Movimiento al Socialismo (MAS) inició en 2006, cuando Evo Morales llegó a la Presidencia.



Diario independiente de circulación nacional fundado en 1987 POR LUIS GUTIÉRREZ DAMS

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041









OPINIÓN



POR Emilio Martínez

El Jefazo quiere cobrar

emanas atrás, escribíamos que Evo Morales llegó a "ese lugar de donde no vuelven los políticos: el ridículo", de acuerdo a la frase que algunos atribuyen a Josep Tarradellas y otros a Juan Domingo Perón.

Sin embargo, el ex mandatario sorprendió de nuevo, superándose a sí mismo en las cotas del cinismo, al pedir en días recientes una indemnización de casi 2 millones de Bs. al Tribunal Supremo Electoral (TSE), por los ingresos que habría dejado de percibir a

raíz de la "proscripción" de su candidatura al Senado en los comicios del 2020.

Es decir, que quien desconoció la voluntad popular expresada en el referéndum del 21-F, indujo la crisis electoral de octubre del 2019 y lanzó una consigna tendiente al vacío de poder, ahora quiere un resarcimiento que salga de las arcas públicas, o lo que es lo mismo: del bolsillo de todos los ciudadanos.

En realidad, las que tiene el ex "Jefazo" no son cuentas por cobrar, sino por pagar, co-

menzando por las indemnizaciones millonarias que el Estado boliviano tendrá que dar, como indicó la CIDH, a los familiares de las víctimas de las ejecuciones extrajudiciales del Hotel Las Américas, así como a quienes sufrieron encarcelamientos arbitrarios y torturas después de ese operativo.

Indemnizaciones que deberían dar lugar a un "juicio espejo", donde el Estado se cobre del patrimonio personal de las principales autoridades señaladas por esos crímenes, comenzando por el citado ex presidente. Mientras el país oye los dislates del caudillo cocalero, sigue desbarrancándose la "Evonomics", para utilizar el término que acuñaron algunos medios internacionales en su momento, en un paralelismo poco afortunado con la "Reaganomics" de Ronald Reagan. Derrumbe que viene, principalmente, de la paralización casi total de la exploración de hidrocarburos durante el régimen evista de 14 años.

Ahora, la economía boliviana necesita con urgencia activar un motor alternativo, y la opción más rápida sería liberar el potencial

En realidad, las que tiene

cuentas por cobrar, sino

por pagar, comenzando

por las indemnizaciones

millonarias que el Estado

boliviano tendrá que dar,

como indicó la CIDH, a los

familiares de las víctimas

de las ejecuciones extraju-

diciales del Hotel Las Amé-

ricas, así como a quienes

sufrieron encarcelamien-

tos arbitrarios y torturas

después de ese operativo.

el ex "Jefazo" no son

de crecimiento de las exportaciones no tradicionales, provenientes del agro. Para esto, es preciso levantar por completo las restricciones a las exportaciones y permitir la adopción inmediata de biotecnologías, que pueden multiplicar la productividad sin necesidad de extender la frontera agrícola. Esa sería la alternativa razonable, mientras al mismo tiempo se plantea una nueva ley de hidrocarburos, que pueda atraer capitales para la exploración.

En cambio, el camino errado consistiría en seguir las sugerencias de quienes, como "Qananchiri" (nombre de guerra de Álvaro García Linera en la banda del EGTK), proponen el control estatal del comercio exterior, algo que acabaría de "venezolanizar" la economía boliviana. Teniendo en cuenta que fue el ideólogo de varias estrategias fracasadas (como la de ir al referéndum y luego desconocerlo, en vez de buscar otro candidato), esperemos que prevalezca el sentido común. No hagan caso a Qananchiri.



POR
José Rafael
Vilar

LO QUE PIENSO

Susana, eterna luchadora por Las Bolivias

usana Seleme Antelo falleció este martes. La noticia me sorprendió porque ayer habíamos intercambiado unos cortos mensajes sobre su reciente artículo "Sin lucha no hay progreso" y el Día de las Madres; lamentablemente, los últimos que intercambiaré con ella.

Susana era muchas cosas: una luchadora por la democracia con-

vencida y militante (una batalla a la que le dedicó su vida); una aguda observadora y sagaz analista; una incansable polemista y firme defensora de sus ideas; una intelectual comprometida con la Libertad,

la Justicia y la Verdad —en mayúsculas las amó—, sin las cuales no hay Democracia. Para mí siempre— era una amiga fraterna y sincera y alguien con quien podía debatir ideas—coincidiéramos o no— y recibir opiniones fundamentadas y agradecidas.

Nunca retaceó sus emociones ni sus compromisos: con la libertad, con la democracia —no puedo dejar de repetirlo— y, firmemente imbricado en ellos, con Bolivia. Boliviana y cruceña, entendió claramente —sin sectarismos ni maniqueos regionalismos— que era el momento

de Santa Cruz aportar decisivamente a la Nación Boliviana —por su economía y desarrollo, por su mestizaje gracias a ser el receptor de tantos migrantes de todas las Bolivias, por estar lejos de la contaminación burocrática del Poder Central y sus corrupciones politicastras...

Republicana siempre, Susana transitó del idealismo revolucionario a un liberalismo democrá-

Querida Susana, amiga,

colega, fraterna com-

pañera de esperanzas,

tu pensamiento y tu

Siempre estarás pre-

gracias por tus palabras,

incansable lucha por la

Democracia y la Verdad.

sente en la construcción

pensante de las Bolivias.

tico y sufría por las mezquindades fariseas y cortos ideales de tantos actores de la política en las Bolivias. Porque ella creía firmemente que el 2025 se juega —desde ya— el futuro de las Bolivias, como en el 2026 se

jugará el de Santa Cruz, y eso le llevaba a una urgente demanda de liderazgos reales y visiones comprometidas con el futuro. Por ello era una convencida que de la Sociedad Civil —los ciudadanos mismos— surgirían los líderes y los Proyectos de un nuevo y gran País.

Querida Susana, amiga, colega, fraterna compañera de esperanzas, gracias por tus palabras, tu pensamiento y tu incansable lucha por la Democracia y la Verdad. Siempre estarás presente en la construcción pensante de las Bolivias.



CLEPSIDRA

POR **Álvaro Riveros Tejada**

n esta fecha sagrada, cuando los bolivianos rendimos el más sentido y fervoroso homenaje a nuestras madres, evocando a ese ser maravilloso, en cuyo regazo encontramos la paz, como un faro eterno de noches sin fin, con una luz que jamás se extingue. De lo más profundo de nuestro ser emerge ese amor por todo lo que nos dio; por ser nuestra estrella y la cuna que forjó con sus manos y cobijó nuestros sueños y esperanzas.

Por eso y por todo lo que de ella recibimos, hoy deseamos agasajar a la Santísima Virgen María, Madre del hijo de Dios y madre nuestra, en la que se encarna el sentimiento de todas las madres del Universo.

A la madre de todas las madres

A la luz de las razones expuestas,

consideramos que el primer lugar

que ostenta el cristianismo en el

mundo, con más de 2,400 mi-

llones de seguidores, estriba en

la identificación que la mayoría

de los cristianos hacemos de la

madres, fenómeno que no se da

religiones de la tierra. Es más, no

rinda culto a la mujer, de manera

venera a la Virgen María.

análoga a como la Iglesia Católica

existe esa creencia ecuménica que

en ninguna otra de las grandes

Virgen María con nuestras propias

Mientras que en muchas culturas y religiones, la figura de la madre es venerada y asociada

sólo con la fertilidad, el cuidado y el amor absolutos, en el catolicismo, la Virgen es una figura materna importante, cuya misión ecuménica es la de ayudar e interceder ante Dios, por todas las personas. Esta misión nace del mismo instante en que Jesús pendía de la cruz y manifestó a su discípulo Juan: "Eh ahí tu madre". Convirtiéndola, desde ese mismo momento, en la madre de todos.

A la luz de las razones expuestas, consideramos

que el primer lugar que ostenta el cristianismo en el mundo, con más de 2,400 millones de seguidores, estriba en la identificación que la mayoría de los cristianos hacemos de la Virgen María con nuestras propias madres, fenómeno que no se da en ninguna otra de

las grandes religiones de la tierra. Es más, no existe esa creencia ecuménica que rinda culto a la mujer, de manera análoga a como la Iglesia Católica venera a la Virgen María.

Thomas Merton, escritor católico y místico, aseguró: "Como la más humilde sierva del Señor que está llena de gracia, María era el instrumento perfecto de Dios y esa es una de las razones de

su importancia" En dicha afirmación, Merton coincide con la iglesia al atribuir, con duración eterna, el culto hacia ella. Coincidiendo, a su vez, con las palabras de la propia Virgen Ma-

ría: "Me llamarán bienaventurada todas las generaciones". Aserción perfecta, en tiempos de furor, intolerancia y guerra, cuando el ser humano pareciera encaminarse hacia el día de su extinción, descrito en el Nuevo Testamento, Libro de las Revelaciones de Juan, también conocido como el libro de Jesucristo o Apocalipsis.

A sabiendas de que el tenor de esta entrega suene más a una prédica, que al estilo analítico y de información que la caracteriza, hacemos votos porque su contenido contribuya a neutralizar los aprestos de disociación y fragmentación en contra de la Iglesia y de todos los núcleos sociales opuestos a estos regímenes de talante populista, comunistoide y ateo que, para mantenerse eternamente en el poder, aspiran llevar a la quiebra a sus países, como en Cuba, Nicaragua, Haití, Venezuela, Argentina y otros, sembrándolos de pobreza, miseria, hambre y una abulia incurable que los prive de todos sus valores, como el valor a su propia Madre y a la Madre de todas las Madres.

POLÍTICA

ADVERTENCIA DE COMUNIDAD CIUDADANA

Sin acuerdos mínimos corren riesgo varias elecciones

POSICIÓN. La alianza propuso seis puntos para destrabar la crísis política y judicial, entre ellos primarias abiertas en 2025 y comicios judiciales este año.

aaguilera@eldia.com.bo

li los actores políticos e institucionales no logran acuerdos mínimos estarán en riesgo todas las elecciones del periodo 2024-2026, advirtió este martes Comunidad Ciudadana (CC) durante la presentación de su propuesta de seis puntos para destrabar la crisis político - judicial del país.

Entre sus propuestas está trasladar todos los comicios ligados a las presidenciales al 2025, con la realización de primarias abiertas y no restringida solo a militantes como establece la norma actual.

Además plantea que este año se realice la elección y posesión de los nuevos magistrados, además del cese de los actuales autoprrogados en sus cargos.

En otro punto plantea el cumplimiento de la aplicación de los resultados del censo con la redistribución de escaños este año en la cámara de Diputados para las elecciones del 2025.

Además propone establecer garantías orgánicas y funcionales para la realización, cómputo de las elecciones presidenciales del 2025 y las regionales del 2025, con el saneamiento del Padrón, un sistema informático confiable y la aplicación del TREP (transmisión rápida de resultados).

"Garantizar que la nueva ALP, emergente de las elecciones de 2025, elija oportunamente a los nuevos vocales del TSE que deben presidir las elecciones subnacionales de 2026", señala el punto 6 de la propuesta de CC.

Justifica sus planteamientos.

"Antes de la electoralización prematura en medio de esta crisis de-



no hay posibilidad de solución si no tenemos garantías de un proceso electoral, de un conjunto de elecciones transparentes creíbles y realizadas en los tiempos adecuados", dijo el líder de CC, Carlos Mesa en conferencia de prensa. Su alianza mocrática, está crisis económica, remarca la importan-

cia de que haya nuevos magistrados electos para los comicios del 2025, pues considera que los actuales, que a su entender ejercen de facto, pueden manipular, distormeses de prórroga en la justicia se cumplirán sionar o incluso bloquear el proceso el 2 de junio próximo, sin miras de solución. electoral más importante que encarará el país el próximo año y

la subsecuente elección subnacional en 2026".

El Tribunal Constitucional revocó el pasado jueves el fallo que anulaba todo el proceso de las judiciales en el legislativo. Desde el arcismo consideran que el proceso debe ser retomado en las comisiones. Opositores y el ala "evista" del MAS señalan que la salida debe emerger de una sesión de la asamblea que debe ser convocada por Choquehuanca.

SENADOR REJAS EXIGE AL "VICE" **CONVOCAR A** SESIÓN DE ALP

El presidente de la Comisión Mixta de Constitución, Miguel Rejas (MAS-evista), rechazó ayer el pedido del presidente nato de la Asamblea, David Choquehuanca, de retomar la preselección de candidatos judiciales en esa instancia. Al contrario, le exigió citar al pleno del Legislativo para aprobar una ley corta o una resolución que ordene reanudar la labor judicial. El senador sostuvo que Choquehuanca y la facción arcista del MAS busca que se dé cumplimiento al fallo del TCP para legitimar o reconocer el trabajo de los magistrados 'autoprorrogados" algo que es rechazado por legisladores evistas y opositores. Rejas anunció que la Comisión Mixta de Constitución sesionará mañana para analizar salidas. /

LA POLÍTOLOGA Y PERIODISTA FALLECIÓ A LOS 82 AÑOS

Resaltan valentía y lucha de Susana Seleme Antelo

su lucha por la democracia y los derechos humanos. Ese es uno de los legados de Susana Seleme Antelo, la politóloga y periodista, que falleció este martes a los 82 años en Santa Cruz.

Seleme, quien nació el 30 de enero de 1.942, fue secretaria de Presidencia en la gestión de Jaime Paz Zamora v el MIR. Radicó varios años en Pamplona

peas como Berlín y París.

El historiador Alcides Parejas dijo en una ocasión que Seleme, era una mujer "que se preparó para la vida en la universidad y en las calles... una humanista que ama y respeta la naturaleza y al otro". Escribió numerosos artículos sobre la realidad política nacional, que se publicaban en varios medios, incluida estas casa periodística.

ó una huella imborrable en (España) y otras ciudades euro- La destacan. "Una intelectual cruceña, querendona de su tierra y defensora de la democracia". Así la definió el gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho. Carlos Mesa resaltó su valentía y sólidos principios. "Te despido con ternura y con la convicción profunda de que no hemos arado en el mar ni sembrado en el desierto", dijo Paz Zamora en su emo tivo adiós. / AA



PAÍS

CONTUDENTE PROTESTA EN COCHABAMBA

El transporte muestra fuerza para subir pasajes

MEDIDA. Bloquearon más de 12 horas en Cochabamba, Sacaba y Quillacollo. La alcaldía insiste en socializar su estudio de costos.

Otra protesta masiva en puertas

PARA EL 3 Y 4
DE JUNIO, EL
TRANSPORTE PESADO
CONVOCÓ A
UN BLOQUEO
NACIONAL
DE CAMINOS
POR LA FALTA
DE DÓLARES Y
COMBUSTIBLES.



Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

l transporte federado y libre de la capital de Cochabamba y otros municipios de este departamento protagonizó un contundente bloqueo este martes para exigir autorización para el aumento de los pasajes, que ellos llaman "nivelación"

En Cercado se instalaron 60 puntos de bloqueo. En las principales intersecciones los micros se colocaban en filas para cerrar toda la calle. En varias zona de la ciudad las avenidas lucían sin vehículos. La alcaldía de Cochabamba presentó un estudio de costos en el que propone que el pasaje cueste Bs 2,18, pero los

transportistas presentaron otro documento en que señalan que la tarifa debe ser de Bs 2,67, que redondeado llegaría a Bs 2,70.

Debido a los bloqueos se suspendió la operación de la línea verde del Tren Metropolitano, que conecta Cercado con el Valle Bajo de Cochabamba.

En la capital la medida de presión, que había comenzado en la madrugada, se levantó a las

17:00, reportaron los medios locales.

Otras regiones. Se-

puntos de bloqueo

se instalaron en

Cochabamba durante

la jornada del

martes

gún imágenes difundidas por la agencia APG, en Quillacollo el bloqueo también fue contundente y los transportistas cerraron el paso en las principales avenidas.

Desde Sacaba también se reportó cortes de las vías.

La alcaldía de Cochabamba y los transportistas sostuvieron una reunión en el transcurso del día en la que no se llegó a ningún acuerdo. El municipio enfatizó en continuar con la socialización de su estudio de costos con los sectores. "En este momento, nosotros no recomendamos que suba el pasaje todavía porque el movimiento económico es bastante crítico", dijo el lunes el gobernador de Cochabamba, Humberto Sánchez. "Esto va a afectar de manera catastrófica a la población", añadió un vecino a un medio local durante una movilización en rechazo a un posible "tarifazo".

JUICIO POR TRATA

SENTENCIA AFIRMA QUE HIJO DE EVO Y ZAPATA NACIÓ

Mediante la sentencia con que absolvió a Gabriela Zapata por el delito de trata y tráfico, el Tribunal de Sentencia Cuarto de La Paz estableció que, a la luz de las pruebas proporcionadas, el hijo que tuvo con Evo Morales ha nacido vivo y que no existen pruebas de que hubiese fallecido. "Se ha podido establecer que el hijo de Juan Evo Morales Ayma y la imputada ha nacido vivo y ha sido registrado por el propio padre ante el Oficial de Registro Civil sin que hasta la fecha se haya presentado alguna probanza de que este menor haya fallecido", dice la sentencia. En 2016, Evo admitió que tuvo un hijo con Zapata pero afirmó que falleció. /ED-Erbol

LA PAZ

POR DEUDAS, ALCALDÍA CONGELÓ 16 MIL CUENTAS

Noemí Lastra, directora de la Administración Tributaria Municipal (ATM) de La Paz, informó este martes que hay 48. 934 contribuyentes con mora tributaria y desde el 2 de mayo hasta el 27 fueron congeladas 16 mil cuentas bancarias, la mayoría de los sancionados son expropietarios que no tienen el vehículo en su poder y que confiaron en que el comprador cambiaría la minuta a su nombre. Los sancionados no pagaron sus impuestos por más de 10 años, según Lastra, fueron notificados a través de llamadas, recordatorio a sus vehículos, sin embargo, no han regularizado su deuda. Lastra indicó que ya tienen cerca de 200 órdenes de embargo. / Urgente

MUNICIPIO PACEÑO

Deslizamiento causa heridos en la zona sur

Un deslizamiento de talud se registró la mañana de este martes en la zona Sur de La Paz, a la altura de la calle 23 de Achumani. El hecho ocurrió alrededor de las seis de la mañana y alcanzó a una vivienda, además de lavados de autos, indicó el coronel Pavel Tobar, director departamental de Bomberos. Según el reporte, el desliza-

miento afectó a cuatro menores

de edad, de cuatro, 12, 15 y 16 años, quienes fueron evacuados al Hospital Los Pinos.

Labor de rescate. El coronel Tobar indicó que la menor de 12 años estaba atriccionada en el lugar del deslizamiento, por lo cual se tuvo que realizar un rescate. La misma podría tener una fractura. El jefe de Bomberos indicó que, de momento, los afectados se en-

cuentran estables. Presume que el deslizamiento pudo causarse por algún movimiento de tierra o filtración de agua en el sector. En la zona existen actividades de lavadores de autos

El alcalde Iván Arias indicó que se han desprendido unas 40 toneladas en las formaciones calizas, seguramente producto de la sequedad, según reportó la Agencia Municipal de Noticias. / ABI-Erbol



Miércoles 29.05.2024 | EL DÍA

SANTA CRUZ

VENDEDORES DE LA CUMAVI SE **ENFRENTAN A FERIANTES**



Los comerciantes de ropa usada de la Feria Cumavi exigieron en horas de la mañana a las autoridades cruceñas desalojar a otros vendedores, que no son parte de su sector y se asientan todos los días entre la avenida Cumavi y Tres Pasos Al Frente. Con ese fin llegaron hasta la Quinta Municipal. Habían advertido con actuar por su cuenta sino les daban solución y por la tarde fueron y se enfrentaron a los feriantes de invierno.

Los de la Cumavi aseguran que están teniendo pérdidas, porque a ellos solo los dejan asentarse el día de feria que es el jueves, mientras que los otros acuden a la zona todos los días a comercializar diversas indumentarias.

Aseguran que personas de otros departamentos están llegando a asentarse para comercializar ropa de invierno aprovechándose de la época de frío.

Mario Armando Belén, dirigente de la Feria Cumavi, indicó que la presencia de estos vendedores externos, además de entrar en competencia desleal, ha generado un ambiente de inseguridad e inestabilidad.

" Vienen de otros departamentos, por el frío nomás, de Oruro, de Cochabamba", expresó Belén.

INFRACCIONES **DE TRÁNSITO**

Frenan la fotomulta pero piden recaudación compartida

MEDIDAS. Desde el 1 de julio no se aplicará esta modalidad, dijo Jhonny. La Policía había expresado su discordia con este plan.

único ente para cobrar

EL ALCALDE CRUCEÑO ADMITIÓ QUE EL ENTE **ENCARGADO DEL COBRO** ES TRÁNSITO; SIN EMBARGO **EIXIGE RE-CURSOS PARA** LA CAPITAL CRUCEÑA.



eldia@eldia.com.bo

linalmente el proyecto de fotomultas no se aplicará desde el 1 de julio, ante las diveregencias entre la alcaldía y la Policía sobre el tema. Desde la Policía enfatizaron que son la única instancia que aplica las multas, pero el alcalde de Santa Cruz, Jhonny Fernández, tiene la expectativa de que el 50% de lo recaudado por este concepto se quede en arcas del municipio. Fernández cuestionço que hasta el momento todo el dinero recaudaningún beneficio a los cruceños, siendo que es la jurisdicción donde se aplican las sanciones.

50%

de multas

para el municipio,

como retorno por la

recaudación, planteó

Jhonny.

"Más de 60 millones de bolivianos hasta la fecha (se gastó en sistema de monitoreo en las calles) y eso no lo pone en la policía, eso no lo pone Tránsito, eso lo gastamos de los impuestos de la gente. Lo que estoy planteando es que de esas sanciones, de esos cobros que tenga la unidad operativa de Tránsito de esa plata, por

lo menos 50 por ciento se quede en Santa Cruz, para salud, esa es

la propuesta que hace el alcalde. Nosotros somos los que invertimos en esto también y las sanciones, como dice el código de tránsito, que

lo haga la policía. Pero la plata que se recauda, que no se la lleven, que la dejen, porque seguramente se hace una bolsa y se va a La Paz", indicó Fernández.

La concejal Lola Terrazas (Comunidad Autonómica, C-A) asegura que no existen condiciones para realizar ese cobro por parte de la municipalidad, ya que primero se debe reforzar la señalización, semaforización, paradas de transporte público y recuperación de calles tomadas por comerciantes. Teme que este cobro sea únicamente para fomentar la corrupción tanto de la policía como del

www.eldía.com.bo

municipio. El comandante de la Policía en Santa Cruz, Erick Holguín Doynel, aclaró que su institución no trabaja con fotomultas sino con boletas de infracción y es el único ente acreditado para realizar dicho cobro.

ESTE JUEVES 30 DE MAYO

Acto de Corpus Christi se realizará en la catedral

do es enviado a La Paz y no deja

se celebra Corpus Christi, fiesta de la tradición católica que se realiza después del Domingo de la Santísima Trinidad, que suele llegar una semana después de que se haya celebrado el Domingo de Pentecostés.

El arzobispo de Santa Cruz, René Leigue, invitó a la población cruceña a participar de la celebración que se desarrollará de la catedral cruceña.

"En Cristo sembradores de justicia" es el lema de la celebración de este año. "Estamos viviendo momentos de tensión en nuestro país, momentos difíciles y mucho se debe a la falta de justicia en la sociedad en todos los aspectos. Es el momento de mirar a Cristo y cosechar frutos de bien", indicó. Desde el Arzobispado informa-

en la Plaza 24 de Septiembre. 70 voluntarios entre jóvenes de la Pastoral Juvenil y Pastoral Universitaria participarán y los laicos que conforman la Comisión organizativa de Corpus Christi estarán guiando y apoyando durante la celebración. Además, se colocarán pantallas LED gigantes para que los feligreses puedan seguir la



EL DÍA | Miércoles 29.05.2024

www.eldía.com.bo

estudiante:

LE PAGABAN **ENTRE 35 Y 50** BOLIVIANOS POR CADA ENVÍO DE DINERO QUE HACÍA CADA UNIVERSI-TARIO . LOS **RECLUTABAN POR REDES** SOCIALES.



TRES TIENEN **DETENCIÓN PREVENTIVA**

Banda usó a universitarios para enviar Bs 128 mil al exterior

HECHO. Trabajadores de una empresa de giros de dinero eran parte de dicha organización que paga entre 35 y 50 por los giros.

quedaron

Odilia Llanos Salazar eldía@eldia.com.bo

gentes anticorrupción de la Policía desarticularon una organización dedica-⊾da a reclutar jóvenes universitarios para enviar remesas de dinero a Colombia, Chile y Argentina desde Santa Cruz de la Sierra. La mañana de este martes, en conferencia de prensa, el comandante de la Policía en Santa Cruz, Erick Holguín, presentó a tres personas que fueron aprehendidas y detalló que los estudiantes por cada envío de Bs 1.300 y 2.300 obte-

operaciones eran concretadas mediante la empresa de giros Argenper. Aclaró que durante la operación seis personas fueron aprehendidas, tres de las cuales ya fueron enviadas con con medidas sustitutivas y podran defenderse detención preventiva por 180 días al

en libertad. penal de Palmasola imputadas por legitimación de ganancias ilícitas, enriquecimiento

nían pagos de Bs 35 a 50 y las ción al Estado y favorecimiento al enriquecimiento ilícito. Tres encargados de reclutar a los universitarios tienen medidas sustitutivas.

"Los tres aprehendidos del caso de la organización minal dedicada a la legitimación de ganancias ilícitas mediante transferencias internaciona-

les de dinero son: Roimar José Guzmán Pérez (nacionalidad venezolana), ilícito de particulares con afecta- Moisés Leonel Centeno González (nacionalidad venezolana), Alejandro Reyes Hurtado Montecinos", informó Holguín.

El jefe policial precisó que dos de las personas detenidas trabajaban en la empresa de giros y eran quienes entregaban el dinero a Alejandro, que también está entre rejas, quien a su vez fue quien reunió a los reclutadores que se encargaban de convencer a los estudiantes de mandar diversos montos a otros países.

Detalló que realizaron envíos por un monto total de Bs 128.900, pero aún no se tiene identificados a los destinatarios.

PAMPA DE LA ISLA

UNA MUJER DE 35 AÑOS FUE HALLADA SIN VIDA

Una mujer de 35 años de edad, identificada como Mayra García Herrera, fue hallada sin vida en la orilla del puente Julio Leigue, en el barrio Magisterio, en el octavo anillo de la Pampa de

Los vecinos de la zona, a tempranas horas, alertaron del hallazgo del cuerpo, el cual yacía en plena vía. Los testigos relataron que creyeron que la mujer estaba acostada, inconsciente o ebria, durmiendo en el lugar, pero posteriormente se acercaron, la observaron de cerca y se percataron de que estaba sin vida.

Inicialmente, la mujer no fue identificada debido a que no contaba con ninguna documentación; sin embargo, los efectivos de la Policía indagaron ya que la mujer tenía tatuajes y fue identificada como Mayra García Herrera. Los familiares identificaron el cuerpo e indicaron que era madre soltera, que deja a cuatro niños en la orfandad. "El día lunes fue la última vez que la vi, ella estaba tranquila, no me dijo nada, al menos no dijo que tenía alguna preocupación o temor^{*}, indicó el hermano de la víctima. Agregó que inclusive Mayra no tenía pensado salir de su vivienda. El cuerpo de García fue trasladado a la morgue judicial de la Pampa de la Isla, donde se llevará a cabo la autopsia médico-legal.



VENÍA DESDE SUCRE EN UN TRUFFI

Pasajero es encontrado con marihuana y escapa

sajero en un trufi de servicio público que partió desde Sucre y tenía como destino final la capital cruceña, fue encontrado cargado con dos bolsos de marihuana, tras una revisión en el puesto de control de la Angostura.

El hombre, tras ser retenido, optó por salir escapando internándose en al monte para no ser capturado.

Sin embargo, efectivos policiales visado por lo efectivos. montaron una persecución hasta que finalmente lo detuvieron entre la maleza al sujeto y lo aprehendieron.

Posteriormente al hallazgo, los efectivos interrogaron a cada uno de los pasajeros, para evidenciar si el sujeto venía solo o acompañado de otra personas. En tanto el vehículo de transporte público tambien fue minuiciosamente re-

"A la revisión de su equipaje, encontraron dos bolsos con 24 paquetes de marihuana que arrojaron positivo a la prueba de campo y el aprehendido Jhonatan H.M., fue derivado a la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico. El minibús de transporte llegaba a Santa Cruz desde Sucre y fue requisado minuciosamente", indica el informe policial.



ULTURA & ESPECTÁCULOS

TEATRO EN LA FIL

PREPARAN MÚLTIPLES PUESTAS EN ESCENA

El teatro de la 25ª Feria Internacional del Libro de Santa Cruz de la Sierra se convertirá en un vibrante escenario donde se llevará a cabo una amplia variedad de eventos culturales y artísticos. Desde puestas en escena hasta presentaciones de orquestas y danzas, pasando por recitales de poesía que encantarán a los espectadores. Además, se llevará adelante un concurso intercolegial de teatro que promete ser una experiencia inolvidable. Los espectáculos se realizarán todos los días de la muestra, desde las 15:00 hasta las 22:00 horas. Se han organizado varias actividades en el Teatro de la FIL con el objetivo de entretener a los niños. Se presentarán de manera artística cinco cuentos de Colombia y dos de Bolivia, cada uno de estos relatos ha sido elegido por su temática centrada en la ecología y la protección del medio ambiente, buscando fomentar en los pequeños espectadores una mayor conciencia y aprecio por la naturaleza que los rodea

EDITORIAL

MANTIS PRESENTARÁ TRES LIBROS **EN LA FIL**



Este año, la Editorial Mantis participa en la Feria Internacional del Libro de Santa Cruz con tres libros notables: "Tríptico de Kanata" de la escritora boliviana Claudia Michel, "A veces despierto temblando" de la escritora mexicana Ximena Santaolalla, y "El reino de la posibilidad" de la escritora colombiana Yolanda Reyes. La presentación conjunta tendrá lugar el jueves 30 de mayo a las 20:00 en el salón Peter Lewy de la Fexpocruz. teriores, hemos trabajado arduamente para brindar a la comunidad lectora de Bolivia y Latinoamérica tres libros de alta calidad. Su creatividad e introspección son notables", comentaron las editoras. Es importante destacar que el equipo editorial de Mantis está formado por Magela Baudoin, Giovanna Rivero y Ximena Santaolalla.

110 PRESENTACIONES **DE LIBROS**

Arranca la Feria del Libro: 185 actividades durante 12 días

MUESTRA. Se tienen programados tres encuentros internacionales. Colombia es el país invitado. Sarita Mansilla será homenajeada.

El Día eldia@eldia.com.bo

ste miércoles 29 de mayo, a partir de las 18:00 horas, la 25ª Feria Internacional del Libro de Santa Cruz de la Sierra abrirá sus puertas en cinco pabellones de la Fexpocruz. Durante los 12 días que dure la muestra, se han organizado 185 actividades, entre las cuales se destacan 110 presentaciones de

La ceremonia de apertura tendrá lugar a las 20:00 horas en el Teatro, siendo Ruth Hohenstein, titular de la Cámara Departamental del Libro de Santa Cruz, la encargada de presidirla. Se espera la participación de destacadas personalidades como José Luis Farah, presidente de Fexpocruz; Percy Gómez, director de Cultura del Gobierno Autónomo Municipal de San Ignacio de Velasco; Sara Julia Toledo, cónsul honoraria de Colombia; Mario Aguilera, quien ejerce como gobernador de Santa Ćruz; y Jhonny Fernández, alcalde de Santa Cruz de la Sierra.

Durante este evento, se otorgará el Premio Anual de la Cámara Departamental del Libro de Santa Cruz a María Sarah Mansilla de Gutiérrez, escritora y gestora cultural, en reconocimiento a su dedicación para impulsar la cultura y difundir la lectura en la región. La apertura de este evento literario estará marcada por la participación de un centenar de librerías y editoriales, exhibiendo una variada selección de libros de autores internacionales y de diversas especialidades.

Este acontecimiento se prolongará hasta el domingo 9 de junio, destacando la participación como país invitado: Colombia. Dentro de las actividades organizadas por la delegación colombiana, se incluyen 26 eventos que van

desde conversaciones y talleres realización de tres encuentros de hasta presentaciones de libros y dos recitales musicales ofrecidos por Martina Camargo y Víctor Hugo Rodríguez. Además, en esta edición, San Ignacio de Velasco será el municipio invitado, de junio contando con un culmina el evento espacio dedicado literario más a sus escritores y importante de expresiones cultu-Santa Cruz. rales. Asimismo, la Feria contará con una exhibición de la maquinaria de acuñación de monedas de la Casa de la Moneda de llevará a cabo el Encuentro sobre Potosí durante la época colonial. La agenda de la Feria contempla la

carácter internacional. El primero, dedicado a la Poesía, contará con la participación de 50 poetas provenientes de di-

> do, entre los que se destaca la presencia del cubano Waldo Leyva. El segundo encuentro estará centrado en la Literatura Infantil y Juvenil, teniendo como figura destacada a la escritora colombiana Yo-

versas partes del mun-

landa Reyes. Por último, se Franz Kafka, con motivo de conmemorar los 100 años desde el fallecimiento del renombrado escritor checo, analizando en profundidad sus obras y su pensamiento. Yolanda Reyes es la invitada especial de honor en esta muestra.

Durante la jornada inaugural, la Feria abrirá sus puertas a las 18:00, mientras que en los siguientes días comenzará a las 15:00. El cierre está programado para las 23:00, excepto los viernes y sábados, que se extenderá hasta la medianoche. El costo de la entrada es de Bs 25; los niños menores de 11 años tienen entrada gratuita. Los estudiantes que deseen visitar la feria sin costo deben enviar una lista de su clase junto con el nombre del maestro acompañante al número de WhatsApp 77044711.



ESTARÁ EN EL PABELLÓN PRINCIPAL

Mafalda en la Feria del Libro de Santa Cruz

niña que desprecia la sopa y aspira a un mundo mejor, estará presente en la 25ª Feria Internacional del Libro de Santa Cruz. Celebrará su sexagésimo aniversario en el stand Nº 7 del Pabellón Principal de la muestra. A lo largo del evento, los seguidores de Mafalda tendrán la oportunidad de explorar las colecciones completas de libros y las publicaciones más destacadas creadas por Joaquín Salvador La-

Mafalda, la famosa tira cómica vado, conocido como Quino, el que sigue las aventuras de una 19 de septiembre de 1964. Además, podrán adquirir todo el mer chandising oficial de la marca, distribuido por la empresa Meraki. A pesar de su temprana edad de 4 años, Mafalda siempre ha alzado su voz en contra de las injusticias mundiales, incluyendo las guerras, el hambre y la violencia. A lo largo de los 10 años de desarrollo y publicación de sus historias, la tira cómica de Mafalda ha crecido junto a su audiencia.



*i*Dónde denunciar especulación

EL GOBIER-NO HABILITÓ LA LA LÍNEA **GRATUITA** 800-10-6006 Y LA LÍNEA DE WHATS-APP 72072300 PARA QUE LA POBLACIÓN DENUNCIE.



DECISIÓN DEL GABINETE SOCIAL

Venta en bidones no tendrá horario restringido

MEDIDA. En Santa Cruz de la Sierra solo se podía hasta ahora en cuatro surtidores hablitados por la ANH entre las 16:00 y las 18:00.

Aldo Aguilera eldia@eldia.com.bo

l gobierno de Luis Arce eliminó la restricción para la venta de combustibles en bidones, que hasta ahora se hacía solo en determinados horarios. Además se habilitaron líneas para recibir denuncias de especulación en la venta de gasolina y diésel.

La decisión, que entrará en vigencia desde el 3 de junio, fue anunciada por el presidente Luis Arce a la conclusión del gabinete social en el que participaron el vicepresidente, David Choquehuanca,

tantes del Pacto de Unidad y la Central Obrera (COB) "Se ha tomado la decisión (...) de levantar, a partir del próximo lunes, la restricción de horarios a la venta de combustible en bidones, es decir, desde el lunes no habrá horario determinado para cargar combustibles en

bidones", informó la ministra de la Presidencia, María Nela Prada en una declaración a la prensa.

ministros de Estado y represen- Se generó filas. La venta en bidones en ciertos horarios fue aplicada por la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) desde febrero 5 pasado, con el fin de garantizar el uso adecuado de carburantes y evitar su millones de litros desvío hacia actide diésel y 7 millones de vidades ilícitas. Sin litros de gasolina es el embargo esta resconsumo diario tricción generó fila en el país. en surtidores, sobre todo en ciudades del eje

> En Santa Cruz la venta estaba permitida de 16:00 a 18:00 solo

central del país.

en cuatro estaciones de servicio: Totaitu N&T SRL, Virgen de Cotoca, Emanuel SRL y Palmasola. Las filas comenzaban a formarse a primeras horas de la tarde. Prada pidió a la población que participe de manera activa en el control y lucha contra la especulación. Otro de los anuncios del gabinete

social fue el de no permitir convulsión en el país y garantizar la estabilidad política, económica y social. "No vamos a permitir que la derecha tradicional y la nueva derecha instalen el discurso de crisis en nuestro país", dijo Juan Carlos Huarachi, máximo ejecutivo de la COB.

HIDROCARBUROS

NO SE RECIBIO NINGUNA RENUNCIA DE MOLINA

Ante las versiones extraoficiales que empezaron a circular sobre una supuesta dimisión del ministro de Hidrocarburos, Franklin Molina Ortiz. La ministra de la Presidencia, María Nela Prada y la viceministra de Comunicación Gabriela Alcón negaron que el titular de la cartera energética hubiera presentado su carta de renuncia.

"No hay ninguna crisis de gabinete, desmiento por completo el hecho de que se haya presentado alguna renuncia o de que haya habido algún problema en estos días vinculado a una crisis de gabinete", señaló Prada al final del gabinete social realizado este martes, según la red Unitel. "Nosotros no hemos visto y no ha llegado a Presidencia ninguna carta que haga referencia a una renuncia del ministro de Hidrocarburos", agregó Alcón. El gabinete sesiona cada miércoles. Enfatizó en que el trabajo en el gobierno se realiza con normalidad.

El lunes por la noche, el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, indicó a Unitel desconocer algo sobre el tema, aunque dejó en claro que ese asunto es decisión del presidente Luis Arce y el titular de la cartera de Hidrocarburos. Molina es cabeza del sector encargado del abastecimiento de combustibles.



NIEGA CONTRACCIÓN DEL CRÉDITO

ASFI: la mora está en niveles controlados

el sistema financiero boliviano se sitúa en 3,4% y se mantiene en niveles controlados, señaló la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI). La entidad señala que el índice de mora es comparable al de hace 15 años y está por debajo del promedio de la región que es de 3,6%.

"El bajo nivel de este indicador

dera que el criterio para el cómputo de la cartera en mora es mucho más estricto en Bolivia, debido a que se considera el saldo total de los créditos con retrasos mayores a 30 días, cuando en el ámbito internacional este parámetro es de 90 días", resalta la ASFI.

¿Bajaron los préstamos?. En la banca el crédito tuvo una dismide la Asociación de Bancos Privados de Bolivia (Asoban). Sin embargo, la ASFI aclara que el dato a marzo del 2023 incluye al banco Fassil, que fue intervenido el 26 de abril de ese año. Sin contar a esta entidad, los créditos subieron un 8,7% en la banca, según la reguladora. Agrega que al primer trimestre de este año se colocaron 150 mil nuevos créditos. / AA



A 10 Miércoles 29.05.2024 | EL DÍA

INTERNACIONAL

La OTAN defiende derecho de Ucrania de atacar Rusia

EL SECRETARIO general de la OTAN, Jens Stoltenberg, ya había planteado la necesidad de levantar las restricciones sobre el uso de armamento occidental que pesan sobre los ucranianos.

crania tiene el derecho de atacar objetivos en Rusia y es necesario equilibrar los temores de una escalada generalizada de la guerra con la necesidad ucraniana de defenderse, dijo este martes (28.05.2024) el jefe de la diplomacia de la Unión Europea (ÛE), Josep Borrell.

"Hay que equilibrar el riesgo de una escalada y la necesidad de que los ucranianos se defiendan", dijo el diplomático antes del inicio de una reunión de ministros de De-fensa de la UE. "Según el derecho de la guerra, es perfectamente posible y no hay contradicción. Yo podría tomar represalias o luchar contra el que me agrede desde su territorio", expresó.

La afirmación de Borrell fue respaldada este martes por varios otros ministros en Bruselas. La ministra neerlandesa de Defensa, Kajsa Ollongren, dijo que Países Bajos no tenía restricciones al uso de las armas transferidas por Europa en territorio de Rusia, y que esperaba que "países que tienen posiciones diferentes cambien".

El secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, ya había dicho el lunes (27.05.2024) que "había llegado el momento" de que los aliados occidentales reconsideren las restricciones al uso de sus armas en territorio ruso, entregando un importante respaldo a Ucrania que actualmente presiona a los países europeos para que le permitan utilizar las armas cedidas y transferidas en ataques contra objetivos en territorio de Rusia.

El presidente francés, Emmanuel Macron, se mostró este martes (28.05.2024) a favor de que Ucrania pueda utilizar armas occiden-



tales contra territorio ruso para neutralizar puntos desde donde Rusia lanza sus misiles, siempre y cuando los objetivos no sean civiles. Macron llegó el domingo a Berlín para una visita de Estado, la primera de un presidente galo a Alemania en 24 años. "Creemos que debemos permitirles neutralizar los sitios militares desde donde se ataca a Ucrania, pero no podemos permitir que se toquen otros puntos civiles u otros objetivos militares", dijo Macron en una rueda de prensa junto al canciller alemán, Olaf Scholz. Además, confirmó que el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, asistirá el 6 de junio a la conmemoración en Francia del 80º aniversario del Desembarco de Normandía.

Reunión con Zelenski en Francia.

"Tendré la oportunidad, cuando el presidente Zelenski visite

Francia para el Día D la semana que viene, de recibirlo y en ese momento expresarle muy precisamente lo que 6 haremos" para seguir apoyando a Ucrania, afirmó. "No haré comentarios sobre de junio lo que fueron cose celebrarán las municaciones desconmemoraciones, se coordinadas y desareunirán cerca de 25 fortunadas", añadió, dirigentes en respuesta a una pregunta sobre el posi-

ble envío de instructores

militares franceses a Ucrania, invadida por Rusia en febrero de 2022. Las conmemoraciones que se celebrarán el 6 de junio reunirán a cerca de 25 dirigentes, incluido el presidente estadounidense, Joe Biden, y el rey británico Carlos III. Rusia será invitada a la ceremonia en reconocimiento a su contribución a la victoria sobre la Alemania nazi, pero no su presidente Vladimir Putin, debido a la "guerra de agresión" rusa en Ucrania, anunció el organizador de las conmemoraciones a mediados de abril.

www.eldía.com.bo

NUEVA YORK

El juicio contra Donald Trump entra en la recta final

sus alegatos finales ante el tribunal que lo juzga en Nueva York e insistió en la inocencia del republicano, que corre riesgo de convertirse en el primer expresidente de la historia de Estados Unidos en ser condenado penalmente. La defensa volvió a atacar la credibilidad de Michael Cohen v subravar la falta de elementos probatorios en este jui-

dente estadounidense.

"La respuesta más sencilla es la correcta", dijo al jurado Todd Blanche, el principal abogado del exmandatario, haciendo referencia a que Trump pagó 420.000 dólares a Cohen, que fue abogado y mano derecha del exmandatario, por su trabajo legal y no para reembolsarle los 130.000 dólares que pagó a la estrella porno Stormy Daniels,

La defensa de Donald Trump pre- cio penal, que arrancó el 7 de abril quien también declaró en el juicio. bates, el juicio en el que lo acusan de falsificar documentos para encubrir un escándalo sexual en su campaña de 2016 entró en su recta final con los alegatos finales. El veredicto del jurado será determinante para el futuro político de Trump, en su carrera por las presidenciales del 5 de noviembre. "Hoy es un día oscuro para Estados Unidos.



EL DÍA | Miércoles 29.05.2024

www.eldía.com.bo



ATAQUES

Israel continúa con los bombardeos en ciudad de Rafah

POR SEGUNDA vez las fuerzas israelíes concentraron sus ataques al sur de la Franja de Gaza.

eldia@eldia.com.bo

continuó bombardeando Rafah este martes (28.05.2024), en el sur de la Franja de Gaza. Esta vez más de una veintena de personas murieron, tras otra noche de intensos ataques israelíes, incluidos disparos contra tiendas de campaña para desplazados cerca de los centros de refugio de la agencia de la ONU

palestinos dos gazatíes murieron (UNRWA). como consecuencia de un Se reportaron inataque israelí que causó un tensos bombarincendio la madrugada deos en el barrio del domingo de Tal al Sultan, supuesta "zona segura"

con cientos de desplazados y donde la madrugada del rumbo a Jan Yunis, a medida que domingo ya perecieron al menos 45 gazatíes como consecuencia de can las tropas.

un ataque israelí que desencadenó un incendio.

Según denunció hoy (28.05.2024) la oenegé Médicos Sin Fronteras (MSF), algunos de los ataques tuvieron lugar cerca de su centro de estabilización (donde atienden los casos más severos) en este barrio, lo que impidió al personal

médico tanto entrar como abandonar el recinto donde atendían a pacientes.

De acuerdo con la UN-RWA, alrededor de un millón de gazatíes ya han huido en las últimas tres semanas de Rafah, desde que comenzó la ofensiva israelí terrestre en el área. Ahora también están siendo obligados a irse de la

zona occidental de Rafah, crecen los bombardeos y se acer-

DICTADURA

en el noroeste de Rafah

para los refugia-

Venezuela retira invitación a la Unión Europea

A dos meses de las elecciones del grupo europeo. La UE ratificó presidenciales del 28 de julio, la a mediados de mayo sanciones autoridad electoral de Venezue- contra 50 funcionarios, aunque la anunció este martes que retira suspendió temporalmente la de su invitación a la Unión Europea Amoroso, quien entonces tachó la pués de que el bloque ratificara sanciones contra funcionarios del gobierno de Nicolás Maduro.

"Venezuela revoca y deja sin efecto la invitación que envió a la Unión Europea", anunció el presidente del Conseio Nacional Electoral (CNE), Elvis Amoroso, al leer un comunicado en el que pidió un "levantamiento total" de sanciones y "el cese de la posición hostil"

medida de "chantaje", así como la de otros tres exdirectivos del CNE. El vocero del servicio diplomático de la UE, Peter Stano, declaró entonces que la decisión de retirar la sanción contra Amoroso reafirmaba el "compromiso y apoyo (del bloque) al buen progreso del proceso electoral" y buscaba "fortalecer los esfuerzos venezolanos hacia unas elecciones presidenciales inclusivas y competitivas".



ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA ÓRGANO JUDICIAL **CONSEJO DE LA MAGISTRATURA** CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL N°45/2024

Internacional

El Consejo de la Magistratura, con la facultad conferida por el art.193 parágrafo I, de la Constitución Política del Estado, Ley N° 1173 de Abreviación Procesal Penal, Reglamento de Preselección de Personal de Oficinas Gestoras de Procesos y la Declaración Constitucional 0049/2023, de 11 de diciembre de 2023, convoca a las y los profesionales del área de Ciencias Jurídicas, Administrativas e Informáticas, que cumplan con los requisitos establecidos por el ordenamiento jurídico, al Concurso de Méritos y Examen de Competencia para desempeñar funciones en:

OFICINAS GESTORAS DE PROCESOS DE LOS DISTRITOS DE CHUQUISACA, LA PAZ, ORURO Y SANTA CRUZ

Nota. - Los cargos convocados se publicarán en la página web. del Consejo de la Magistratura. Los postulantes podrán postular a un sólo cargo de la convocatoria.

- I.- REQUISITOS GENERALES. Los postulantes deberán cumplir con lo estipulado en el art. 234 de la Constitución Política del Estado, Articulo 18 de la Ley 025 del Órgano Judicial y el Reglamento de Preselección de Personal de Oficinas Gestoras
- II.- DOCUMENTACIÓN MÍNIMA HABILITANTE. Los documentos que deberán presentar las y los postulantes, son los siguientes:
 - Carta dirigida al Consejo de la Magistratura, señalando el cargo al que postula y Distrito.
 - Certificado de nacimiento (Fotocopia Simple).
 - Cédula de identidad vigente (Fotocopia Simple).
 - Libreta de Servicio Militar, solo para varones (Fotocopia Simple).
 - Certificado del Registro Judicial de Antecedentes Penales (REJAP) y Certificado de No Violencia (CENVI) emitido por el Consejo de la Magistratura (**Originales**). Certificado del Tribunal Supremo Electoral o Departamental de estar inscrita o inscrito en el Padrón E lectoral

 - Certificado de antecedentes Disciplinarios emitido por el Consejo de Magistratura o Ministerio Publico (Original).
 - Certificación de no haber sido sancionado con resolución ejecutoriada por faltas graves o gravísimas en el ejercicio de su profesión, emitido por el Tribunal de Honor del Colegio de Profesionales que corresponda o del Registro Público de la Abogacía del Ministerio de Justicia y Transparencia Institucional (Originales).
 - Para Profesionales Abogados; Certificación de estar inscrito en el Colegio de Abogados o del Registro Público de la Abogacía del Ministerio de Justicia y Transparencia Institucional (Original).
 - Declaración Voluntaria ante Notario de Fe Publica, de no estar comprendido en las prohibiciones e incompatibilidades establecidas en la Constitución Política del Estado y Ley del Órgano Judicial (Original).
 - 11. Certificado de no tener militancia política, ni pertenecer a ninguna agrupación ciudadana al momento de postularse,
 - emitida por el Tribunal Supremo Electoral o Departamental (**Original**).

 12. Certificado de Evaluación, solo para servidores y ex servidores de Tribunales Departamentales de Justicia, emitido por las oficinas de Recursos Humanos de las Representaciones Distritales (Original).
 - 13. Hablar al menos dos idiomas oficiales del país art. 234 inc. 7 de la Constitución Política del Estado, expedido por Universidades o Institutos autorizados (Fotocopia Simple del Certificado).
 - 14. Formulario electrónico SIPEP impreso, el mismo que al constituirse en declaración jurada, deberá obligatoriamente estar foliada y firmada.

III.- REQUISITOS ESPECIFICOS. -

- 15. Para postular al cargo de Administrador de Sistemas Informáticos de Gestora de Procesos
 - Título en Provisión Nacional de Ingeniero de Sistemas o Ingeniero informático (Fotocopia Simple)
- 16. Para postular al cargo de Encargado Departamental de Gestora de Procesos:
 - Título en Provisión Nacional, en área de Administración de Empresas, Informática, Derecho, con antigüedad de tres (3) años (Fotocopia Simple).
 - Tener experiencia de trabajo con antigüedad de tres (3) años en el área de su profesión (Fotocopia simple certificado de trabajo).
- 17. Para postular al cargo de Auxiliar De Ventanilla Única:
- Ser egresado de Derecho (Fotocopia Simple del Certificado de Egreso).
 18. Para postular al cargo de Gestor Departamental de Procesos:
- - Título en Provisión Nacional en el área de Administración de Empresas, Informática, Derecho.
- 19. Para postular al cargo de Auxiliar Departamental:
 - · Título en Provisión Nacional en el área de Derecho, Administración de Empresas, Informática (fotocopia simple).

IV.- SISTEMA DE CALIFICACIÓN. -

EVALUACION	PUNTAJE
Calificación de Méritos	40 puntos
Examen de Competencia	60 puntos
Total	100 puntos

V.- LUGAR DE PRESENTACIÓN DE POSTULACIONES. - Dentro del término previsto la o el postulante deberá presentar el formulario electrónico impreso, la documentación mínima habilitante y documentación de respaldo en sobre cerrado, en la Secretaría de la Representación Distrital del Consejo de la Magistratura donde se postula, a partir del viernes 31 de mayo de 2024, hasta horas 16:00 del miércoles 19 de junio de 2024.

Otras especificaciones de la convocatoria deberán ser consultadas en el Reglamento de Preselección de Personal de Oficinas Gestoras de Procesos, publicada en el sitio web magistratura.organojudicial.gob.bo

Los sobres de postulación deberán ser consignados con el siguiente rótulo:

ENCARGADO DISTRITAL CONSEJO DE LA MAGISTRATURA

CARGO AL QUE POSTULA TRIBUNAL DEPARTAMENTAL AL QUE POSTULA.....

CONVOCATORIA PUBLICA N°.....

Correo electrónico.....

Sucre 29 de mayo 2024

A 12 Miércoles 29.05.2024 | EL DÍA www.eldía.com.bo

EPORTES

COPA LIBERTADORES

EL 'TIGRE' INTENTARÁ AVANZAR COMO LÍDER

Con la clasificación a los octavos de final de la Copa Libertadores de América asegurada, The Strongest tratará de cerrar su campaña en el grupo "C" con un triunfo o un empate frente a Gremio en Curitiba, este miércoles (18:00 HB), que le permita asegurar su lugar como primero y con ese plus esperar a su rival en la siguiente fase. Con diez puntos, The Strongest es el líder de su serie y sólo resta conocer en qué posición accederá a los octavos de final. Un empate será suficiente, pero el equipo del entrenador Ismael Rescalvo quiere colocar a prueba a sus jugadores en condición de visitante y procurará anotar una victoria. Sin embargo, la tarea de la fecha será difícil, porque Gremio llega golpeado a este duelo, debido a que está en el fondo de la tabla con tres puntos, pero con tres encuentros por cumplirse.

EN EEUU

TEAM DE BOLIVIA LOGRA SEGUNDO LUGAR

Los pilotos bolivianos Sergio Kosky Vacaflor, su hijo Sergio Kosky Herrera y Patricio Franulic, miembros del Bolivia Racing Team (BRT), salieron segundos en el grupo GT3-A del Memorial 300, tercera fecha de la Copa Fara USA de automovilismo en Estados Unidos. El fin de semana se llevó adelante la prueba automovilística en el Sebring International Raceway, donde compitieron varios binomios en diferentes clases. En un principio estaba previsto que las vueltas de clasificación y la carrera se lleven adelante el sábado; sin embargo, la "ola de calor" que hubo (unos 42 grados centígrados fuera del coche) hizo que la carrera no se realice. Lo que sí se pudo hacer fue la clasificación y el BRT, tres veces campeón en el país del norte (2023, 2015 y 2014), acabó segundo.

CONTRATIEMPO EN LA SELECCIÓN

Bolivia suma dos bajas para el amistoso con México

DESAFECTADOS. Moisés Villarroel y Denilson Durán tuvieron que abandonar la concentración. El seleccionado emprende viaje a EE.UU.

Busca aprovechar la oportunidad

"ESTOS AMIS-TOSOS PUE-DEN ABRIR-**NOS PUERTAS** PARA EL FUTURO. VA A SER PELEADO EL PUESTO, **VEREMOS** QUÉ DECI-SIÓN TOMA EL PROFESOR", INDICÓ EL **PORTERO GUSTAVO** ALMADA.



3

Luis Lijerón Nuñez

omenzaron los problemas para el seleccionador de la Verde, Antonio Zago. Este martes fueron desafectados los jugadores Moisés Villarroel (Guabirá) y Denilson Durán (Blooming) por tema de lesión y se suman a la baja de Mirko Tomianovic para enfrentar a México el próximo 31 de mayo.

Entre algodones. "Denilson Durán v Moisés Villarroel arribaron a la concentración con molestia musculares luego de sus últimos compromisos diputados correspon-

mismas fueron tratadas, pero no superadas por tal motivo ambos jugadores serán desafectados de la convocatoria para el partido amistoso ante México", describe la parte médica de la Selección. Durán ya venía con problemas muscu-Îares en Blooming y el pasado encuentro ante Tomayapo complicó su condición física, mientras que Villarroel venía recuperándose en Guabirá y no fue tomado en cuenta para el partido

ante Nacional Potosí. Horas después de confirmar estas bajas, la FBF comunicó que el entrenador Zago convocó a Fernando Saucedo para que se incorpore al grupo a partir de este miércoles, al igual que Partidos sus compañeros De Bolivia en la Copa como el caso de América: Estados Unidos Henry Vaca que (23/06), Uruguay (27/06) llega ante la baja y Panamá (1/07). de Tomianovic.

> entrena-Cerraron miento. El combinado nacional finalizó su trabajo en Santa Cruz con un entrenamiento en el

estadio Ramón Aguilera Costas, la tarde de este martes, antes de emprender el viaje hacia Chicago, ciudad estadounidense en la cual encarará su primer amistoso, contra México. El elenco verde realizó una labor con balón en el estadio "Tahuichi" de una hora y media a dos, comenzando con sesiones en espacio reducido hasta hacer fútbol de 11 contra 11 en un rectángulo del campo de juego con la consigna de presionar en salida y en marcación. Ninguno de los equipos que armó la tarde de este martes puede considerarse el titular que mandará para enfrentar a México, ya que faltan los jugadores de Bolívar, que son 12.

SACA PROVECHO AL RECESO

Blooming regresa al trabajo y espera recuperar lesionados

Real Tomayapo, el plantel de Blooming regresó este martes a los entrenamientos y buscará sacarle provecho al receso del Clausura para recuperar a sus jugadores lesionados.

En recuperación. En las primeras fechas del torneo Clausura, Blooming perdió por lesión al brasileño-boliviano Rafinha y a Richet Gómez. A estas bajas

Verde y deberá iniciar su proceso de recuperación. El entrenador Carlos Bustos tendrá un margen de más de un mes para tener a disposición a estos futbolistas y afrontar el resto del torneo Clausura. La Academia ha tenido un buen inicio del campeonato, sumando 9 puntos de 12 jugadores, precisamente los puntos ganados son a raíz de los tres triunfos con-

Luego del triunfo el pasado sá- se sumó Denilson Durán, que secutivos que ha logrado: 1-0 ante a Wilstermann y 1-0 ante Real Tomayapo. Esto le permite ubicarse en el tercer lugar de la tabla del Clausura y también de la acumulada, situándose en puestos de Copa Libertadores. Ĉuando se reanude el torneo, Blooming será local ante Bolívar, el líder con 10 unidades. Cuando llegue la hora del partido, los celestes probablemente tengan nuevos refuerzos.



Deportes

Doble premio para Lamine

EL HABILOSO JUGADOR DEL BARCELONA **FUE DESIGNA-**DO JUGADOR **EMERGENTE** DEL AÑO EN LOS GLOBE SOCCER **AWARDS** Y MEJOR **JUGADOR** SUB-23 DE LA **TEMPORADA** EN LALIGA EA SPORTS.



TEMPORADA 2023-2024 DEL FÚTBOL ESPAÑOL

Bellingham es elegido como el Jugador del Año

LALIGA. Dejó atrás de la votación a Kubo y Vinícius, entre otros candidatos. El inglés se expresó feliz porque también está en el once ideal.

El Día/MD eldia@eldia.com.bo

ude Bellingham, en su primera temporada con el Real Madrid, se ha llevado este martes el premio a Jugador del Año 2023-24 que otorga La-Liga. El crack inglés, que la pasada campaña ya fue elegido MVP de la Bundesliga con el Borussia Dortmund, se ha convertido con 19 goles y 6 asistencias en uno de los máximos realizadores de la máxima categoría del fútbol español y ha tenido una participación fundamental para que su equipo se proclamara

Bellingham se impuso a Kubo (Real Sociedad), Griezmann (Atlético de Madrid), Dovbyk (Girona), Kirian (UD Las Palmas), Lewandowski (Barcelona), Vinícius Jr. (Real Madrid), Isco (Real Betis), Aleix García (Girona) y Sorloth (Villarreal). Bellingham se mostró feliz por el galardón recibido. "Muchas gracias por este premio. Es

Aspirantes. En la votación final, no poder estar allí para recogerlo en persona. Ya sabéis que me estoy preparando para la final de la Champions. Esto se lo dedico a todos mis compañeros, el staff y el entrenador por la fe que han tenido en mí. Títulos Y, sobre todo, a Son los que tiene los fans del mejor Bellingham con el Real club del mundo. Madrid: una Supercopa Es un honor cada de España y una Liga. vez que juego para ellos. ¡Hala Madrid!", declaró el internacional inglés posando con el trofeo en un vídeo emitido por LaLi-

ga en sus redes sociales.

Equipo ideal. Bellingham también forma parte del equipo ideal de LaLiga 2023/24, en el que también están sus compañeros Carvajal, Rüdiger, Valverde y Vini Jr. El resto de jugadores son: Unai Simón, Ronald Araujo, Miguel Gutiérrez, Aleix García, Gündogan, Isco, Savinho, Griezmann, Lewandowski y Dovbyk. El preparador del Girona, Míchel Sánchez, que llevó al conjunto catalán por primera vez en su historia a la Liga de Campeones tras concluir el campeonato español en tercera posición, fue galardonado como el mejor entrenador de la temporada 2023/24 de La-Liga EA Sports.

EUROCOPA

BÉLGICA DEJA FUERA AL ARQUERO COURTOIS

El portero del Real Madrid, Thibaut Courtois, será otro de los grandes ausentes de la Eurocopa Alemania 2024, luego de que Domenico Tedesco, entrenador de Bélgica, lo descartó del magno torneo de naciones de la UEFA. La razón podría ser la relación que tiene el meta de 32 años con el joven ex timonel del Red Bull Leipzig, la cual se originó el verano pasado en la eliminatoria de la Euro. Según la versión de Tedesco, el guardameta "Merengue" se molestó porque quería ser el capitán del equipo en los duelos contra Austria y Estonia. Al italianoalemán no le agradó esto, debido a que quería rotar la capitanía entre él y Romelu Lukaku. Courtois se lesionó en agosto de 2023 del ligamento cruzado anterior de la rodilla izquierda y estuvo fuera de las canchas por

ROLAND GARROS

DJOKOVIC DEBUTA CON TRIUNFO EN

El serbio Novak Diokovic, número uno del mundo, ha debutado con victoria en Roland Garros, segundo 'Grand Slam' de la temporada y en el que defiende título, después de vencer este martes, con algunas dudas, al francés Pierre-Hugues Herbert en tres sets (6-4, 7-6(3), 6-4), y se cita con el español Roberto Carballés en la segunda ronda. El balcánico, que se mostró "preocupado" tras su derrota en semifinales del torneo de Ginebra (Suiza) ante el checo Tomas Machac, inició sin demasiada confianza el asalto al que podría suponer el 25° 'grande' de su carrera frente al local Herbert, jaleado por la grada de la Philippe Chatrier. Ahora, enfrentará a Carballés, que este mismo martes doblegó al francés Constant Lestienne (6-3, 7-5, 4-6, 6-2).

SERÁ OFICIALIZADO ESTE MIÉRCOLES

Flick llega a España para firmar con el Barcelona

un honor recibirlo y siento mucho

Barcelona y fue captado en una furgoneta en la que aparentemente acudió a la Ciutat Esportiva y luego se dirigió a su hotel para reunirse con Joan Laporta y directivos del conjunto catalán para cerrar su fichaje.

Ajustan detalles. Fue el diario deportivo catalán Sport el que difundió imágenes en las que aparentemente Hansi Flick iba

luego al hotel donde se hospeda. Hansi Flick llegará con sus ayudantes Toni Tapalovic y Marcus Sorg, aunque desde el club azulgrana se plantean la posibilidad de integrar a algún ayudante que domine el español y el alemán y sirva de enlace directo con el equipo, informó la agencia EFE. Hansi Flick dirigió al Bayern Múnich y a la Selección de Alemania, antes

Hansi Flick llegó este martes en la parte trasera de una furgone- lo hizo en el Vitoria Bammental alemanes. Como asistente técnico fue campeón del mundo en Brasil 2014. Se espera que sea este miércoles que el estratega alemán sea anunciado como el nuevo entrenador del FC Barcelona, luego de que semanas atrás tomara fuerza para el puesto y desbancar la posibilidad de que fuera el mexicano Rafael Márquez el sucesor de Xavi Hernández.

